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В период хрущевской «оттепели» деятельность областных управлений по охране 

военных и государственных тайн в печати при облисполкомах (обллитов) по 

осуществлению контроля информационного пространства продолжала оставаться 

важной частью государственной политики. 

Цель статьи – определить состояние контроля за информационным пространством 

БССР управлениями по охране военных и государственных тайн в печати (обллитами) в 

период «оттепели». 

Материал и методы. Использованы материалы Национального архива Республики 

Беларусь, Государственного архива Витебской области, Государственного архива 

Могилевской области. Методологическую основу исследования составляют принципы 

историзма и объективности. Применялись общенаучные методы анализа и синтеза, а 

также специально-исторические – историко-генетический, ретроспективный, историко-

сравнительный. 

Результаты и их обсуждение. В период «оттепели», как и ранее, охрана военной и 

государственной тайны входила в основные обязанности обллитов. Чтобы не допустить 

выпуска в свет материалов, содержавших государственную и военную тайну или не 

соответствующих марксистско-ленинской идеологии, обллиты осуществляли контроль 

печатной продукции, радио и телевидения. Обллиты в своей работе опирались на 

местные партийные органы. В связи с сокращением областей БССР сократилось и 

количество обллитов. Показано, что структура, функции и объем работы каждого 

местного органа цензуры БССР были примерно сопоставимы. Среди других выделяется 

Брестский обллит, с 1954 г. по 1960 г. выполнявший таможенные функции. Передача 

обллитов в подчинение Государственного комитета по печати понизила их статус, 

уменьшились бюджетные отчисления на содержание цензурного аппарата, что вызвало 

определенные затруднения в деятельности органов цензуры. 

Заключение. В период «оттепели» появилась возможность для относительно 

свободного обсуждения на страницах газет и журналов острых общественных проблем, 

а также для определенной критики в печати. Несколько ослабел «железный занавес», 

расширились связи с зарубежными странами. Сократился цензорский аппарат, были 

урезаны некоторые полномочия цензоров, произошло упрощение цензорских механизмов, 

смягчилась ответственность за допущенные ошибки. Но, несмотря на общую 

демократизацию общества, контроль за информационным пространством со стороны 

обллитов сохранился.  
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During Khrushchev «thaw» (ottepel) period the activities of Region military and state secrets 

in mass media protection administrations (obllit) at Region Administrations, which controlled 

the information space, remained a significant part of the state policy.  

The purpose of the article is to identify the state of the information space control in the BSSR 

by military and state secrets in mass media protection administrations (obllit) during the period 

of «thaw».  

Material and methods. The National Archive of the Republic of Belarus, the State Archive of 

Vitebsk Region and the State Archive of Mogilev Region materials are used in the article. The 

methodological basis of the research is principles of historicism and objectivity. The general 

scientific methods of analysis and synthesis as well as special historical methods, the historical 

genetic, the retrospective and the historical comparative, were used.  

Findings and their discussion. During the period of «thaw», as well as earlier, obllits were 

in charge of the protection of the military and state secret. To prevent the publication of 

materials which contain state and military secret or do not correspond the marxist-leninist 

ideology obllits controlled the edited product, the radio and the television. In their work obllits 

relied on local Party bodies. The reduction of the number of the BSSR Regions resulted in the 

reduction of the number of onllits. The structure, functions and the amount of work of each local 

censorship body in the BSSR were compatible. Among others, Brest obllit stands out which 

performed the Customs functions between 1954 and 1960. After obllits had been submitted to the 

State Committee of Press their status was lowered, financing reduced which caused certain 

shortcomings in censorship bodies’ activities.  

Conclusion. During the period of «thaw» an opportunity of relatively free discussions of 

current social issues on newspaper and magazine pages appeared as well as the possibility of 

some criticism in press. The «iron curtain» slightly opened, cooperation with foreign countries 

developed. The censorship staff was reduced, some functions of censors were limited, censorship 

mechanisms were simplified, and responsibility for mistakes was softened. However, in spite of 

the general democratization of the society obllits preserved the control over information space.  
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